

POR PEDRO ARAYA

**L**A lengua con la que hago mis poemas en nada depende de aquella que hablas aquí o más allá". De esta forma, Paul Celan, el nombre anagramático de uno de los más grandes poetas de la segunda mitad del siglo XX, se refiere a su lengua de escritura.

Nació en 1920 en el seno de una familia judía de Czernowitz, en Bucovina del Norte, Paul Aischel perderá a sus padres durante la Segunda Guerra Mundial. Ambos fueron deportados. Padriendo haber sido romaní, el estileto hará de él un parisino. Quedará la lengua, más la de una madre muerta, como nudo, como pulsión. Celan herió del alemán y la Alemania el país devorando de su sola posesión, atrayéndolo hasta el tránsito su antiguo idioma. Encarna la famosa pregunta de Adorno sobre la posibilidad de la poesía después de Auschwitz: encarnación trágica, punto que se suicidó en abril de 1970 arrojándose al Sena. Nadie vio el vaso de Paul Celan desde el puente Mirabeau. Y, sin embargo, es ésta una de las imágenes que —describiendo— evocaba a su lectora de sus versos —más hondo nos caía».

Si bien la reputación de Celan es la de un poeta difícil, hermético, en la confrontación directa con su poesía uno no se siente impedido a penetrarla. Los poemas de Celan, tal como lo ha señalado el poeta Michael Haenberger, están ljos del "lenguaje manifiesto". El lenguaje ordinario no le sirve. Sus imágenes son tan sencillamente genéricas —"muerte" es una palabra recurrente— y sin embargo sus connotaciones son críticamente idiosincráticas. Sus poemas —"rejas del lenguaje", si recordamos uno de sus títulos— se ocupan de lo insufrible: silencios y huacos son parte de lo que expresan y representan. Y, sin embargo, en ese estilo ininteligible y difícil, los poemas de Paul Celan tonan de comunión "las formas de una voz a un recogito" o, "un diálogo desprendido", "una especie de rugido a casa".

#### Cartas a su esposa

Se podría pensar, entonces, que cualquier intento por roer los contornos biográficos de Celan no sólo arrin halo o infil, sino que correría el riesgo de hacer de él carne de estatura, incerteza.

Sin embargo, Bertrand Badie nos arroja una luz concreta, humana, sobre la exigente y crucial lengua de Celan a través de la edición de la correspondencia que el poeta mantendrá con su esposa, la artista Gisèle Cetan-Lestrange, a lo largo de veinte años (Paul Celan-Gisèle Cetan-Lestrange. Correspondencia, 1951-1970. Edición y comentarios de Bertrand Badie, con la participación de Eric Celan. Ed. Seuil, 2003). Edición que, principalmente, asombra por su amplitud: dos volúmenes impaginados, uno consagrado a las cartas (entre ellas algunas de Celan a su hijo Eric), el otro, un imponente apartado crítico junto a una rica antología de documentos (fotos de familia, grabados de Gisèle Lestrange, reproducciones de manuscritos).

Como circoínas, como dos aliados, el frío y el alemán se entrelazan en estos escritos formando otra lengua. Poco al aleman, en todo caso, "contra el alemán", como lo han señalado los numerosos comentaristas de Celan, que se desmorona su otra poesía. Aquel alemán "abolitionizado" por todas las lenguas de su infancia y juventud: el hebreo, el náhuatl, el ruso, el yiddish, y por las lenguas que estudiaría a lo largo de su vida: el francés, el



## La Lengua A Dos Voces

[París,] miércoles, 14 enero 1970  
Mi mujer querida Gisèle,

este momento que pueco, quizás,  
síntese. Conoces mi motivo, aquél de  
mi existencia; tú conoces mi razón  
de ser.

El "ktesodrama" se ha producido.  
Preste a la alternativa, entre mis  
poemas y nuestro hijo, he elegido:  
nuestro hijo. Te ha visto confiado,

—

No a bandones nuestro nivel  
(solitario); el te abrumaría.

Nunca te he amado a otra mujer  
como te he amado, como te amo.

Es el amor — cosa infraexpresable—  
el que me dicta estas líneas.

Paul

[París,] 20 marzo 1970  
Mi querido Paul,

los tulipanes, su rojo, su vida,  
esta mañana, de las seis, des-  
pues de las horas de poco dor-  
me, ellas estando calladas.

El poema también me accom-  
paña

— Gracias, otra vez gracias.  
Buena viaje a Alemania

Gisèle

miento profundo de amor compartido con Gisèle no impediría las desavenencias, las separaciones, la constatación final de una incomparabilidad para permanecer juntos.

A Gisèle, Celan le escribe y envía poemas, a veces traducciones al francés palabra por palabra, transgrediendo su preocupación de despegar la metálica oscuridad. De un modo personal, se perfila en los rangos de un poeta más que vivo, apreciando las articulaciones tanto humanas, lascivas, como singulares que debe vivir. Encuentran descripciones de sus trabajos y los días del poeta: sus actividades, sus numerosos viajes a Alemania, Suiza, Inglaterra, sus trabajos de traducción al alemán a partir del ruso, del inglés, del francés: Mandelstam, Superfielde, Dickinson, Marianne Moore... sus amistades, sus lecturas, sus admiraciones, su memoria relacionada con su hijo Eric, sus preocupaciones intelectuales y morales. Encuentran a Celan, entre otras cosas, pasado gran parte de su vida defendiéndole contra la acusación maliciosa de plagio hecha por la viuda del poeta Iván Goll, a punto de las traducciones que el poeta encargara a Celan apenas llegado a París. Acusación que tendrá efectos devastadores (p. 16).

Las dificultades materiales y psicológicas descritas nos transmiten intensamente la angustia, el tormento del soñambulista en busca de diálogo (recordemos la conocida visita que Celan hace a Heidegger) y se ponen en similitud de frustación), en medio de la risa, que finalmente se concretizan en los accesos de dolor, de desesperación, de demencia. Y, sin embargo, venmos como Celan responde a la duda que su condición varía, tematizando "el delito", "la locura" y "la qui-  
mera" en sus poemas, algunos de ellos insertos en estas cartas que aparecen, entonces, como un testimonio de la excepcional y constante lucidez del poeta.

Algo va a ser, más tarde  
se lleva de ti  
y te lleva  
a una boca

Del desorezado  
delirio  
me levanto  
y miro mi mano,  
dijo traía ese  
mismo  
circulo.

(trad. José Luis Reina Palacio)

En este poema, trazado con un lápiz de pasta negra, el último reproducido en estos volúmenes. Con fecha 17.XII.69 y dedicado, en marzo de 1970, a Gisèle como regalo de cumpleaños, se agradece "anotado, inmediatamente, en su primera versión, inalterada, sin cambios. Feliz Cumpladón! Paul", y lo acompaña una traducción al francés palabra por palabra.

En como lo señala Bertrand Badie, es en esta dimensión de rostro y autorretrato que estas cartas hacen aportar a Paul Celan, al hombre de palabras, en un entorno moral y emocional concreto, el mismo entorno del que nacieron sus poemas. He aquí que la escritura de Celan aporta claramente sentido a la "lectura de vida" de estos cartas: ellas revelan la relación del poeta con sus propias poesías. Con una especie de "simplicidad" (así como de la mano de Celan las querellas profunden que lo habitan), se pensamiento, todo aquello que también conforma su escritura, como instintivo siempre en su posible diálogo, no tan solo imaginario.

## La lengua dos voces [artículo] Pedro Araya.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araya Chiappa, Pedro

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La lengua dos voces [artículo] Pedro Araya. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile